

Editorial

Familia, Desarrollo Social y Políticas Públicas

La temática que aborda el presente número de la Revista Hojas y Hablas permite articular tres categorías: Familia, Desarrollo y Políticas Públicas, siendo relevantes para el ejercicio investigativo y la reflexión de prácticas y acciones profesionales que acompañan las dinámicas institucionales y el devenir histórico de las poblaciones en los territorios.

Esta presentación es un reconocimiento al equipo editorial de la Revista, porque asume un desafío complejo, retomando los aportes reflexivos y críticos de investigadoras e investigadores que amplían el debate académico, especialmente, porque las relaciones emergentes en la contemporaneidad atraviesan escenarios privados que se visibilizan en lo público, interrogan las subjetividades hegemónicas y establecen un diálogo polifónico con el contexto social, cultural, político y económico.

En cada uno de los artículos se descubren nuevos términos que van más allá de lo semántico, donde el lenguaje logra nuevas concepciones y prácticas en las relaciones humanas, con el ambiente y la vida misma. Palabras como Poliamor, Nutrición Relacional, Migración de familias venezolanas, narrativas cantadas, retratos del juego y empoderamiento de mujeres, se constituyen en significados que interpelan dinámicas, relaciones y vínculos, brindando elementos en la construcción de conocimiento, posibilitando transformar imaginarios y prácticas en el cotidiano.

Desde otro ángulo, el conjunto de los artículos es vigente con la actualidad, estableciendo un diálogo reflexivo con la “Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible”, en tanto que las tres categorías: familia, desarrollo y políticas públicas son elementos transversales a los diecisiete objetivos propuestos, y asegura que, si bien, y en general, las personas viven mejor que hace una década, aún persisten conflictos y graves problemas estructurales que requieren de políticas, acciones y propuestas que contribuyan a la transición de sociedades más sostenibles y resilientes.

Existe un llamado para que la humanidad logre sostener acciones que contribuyan a cuidar la vida en el planeta, y en especial, a superar situaciones que parecen imposibles de mejorar. Tanto la sostenibilidad como la resiliencia, son conceptos teleológicos que trazan horizontes sociales, se fundan en procesos individuales y colectivos, fortalecen tejidos de red y dinamizan vínculos y afectos que se dan desde la familia, las instituciones y el mismo Estado, como ente responsable de garantizar los derechos humanos y pleno disfrute del ejercicio político y ciudadano.

De esta manera, los aportes que en esta ocasión trae la Revista Hojas y Hablas, nos sitúa en sus contenidos y los estructura en dos momentos: el primero, se concentra en las investigaciones sobre la familia, el desarrollo y las políticas públicas, y el segundo versa sobre propuestas de abordaje frente a temas de interés nacional, como lo son el conflicto armado, las reformas educativas y el lugar del juego en la educación inicial, además de reflexiones epistemológicas, a saber: la investigación narrativa, ejemplificada en narrativas cantadas.

Sobre la primera parte de este número, y en sintonía con las formas de amar y sostener vínculos familiares, el artículo Poliamor. Estudio en las ciudades colombianas de Medellín y Pereira, propone un análisis comparado en dos ciudades del país. Presenta el contexto histórico de las ciudades y las rupturas que las parejas poliamorosas y las relaciones abiertas hacen a las concepciones tradicionales de los vínculos erótico afectivos.



Las claridades de la investigación denotan unas diferencias de la formación de ideas tradicionales sobre la familia, donde la idea de “familia antioqueña” tiene un corte más conservador frente a la construida en la región cafetera. Además, sus procesos de colonización y características sociodemográficas sitúan las redes familiares con experiencias particulares del relacionamiento de pareja.

El artículo analiza las relaciones que se construyen en valores fundamentales como la libertad y propone esquemas de relacionamiento que van más allá de la fidelidad, posicionando su concepción de lealtad. Los relatos rescatados por este artículo son muestra de cómo se enriquecen las interacciones cotidianas, construyendo un sentido del amor poco restrictivo, en el cual su fundamento es romper con las ideas de control y posesión del otro o la otra.

Bajo este panorama, podría decirse que la vinculación poliamorosa y de relaciones abiertas contemplan el valor de la libertad, como noción moderna, y lo traduce a una experiencia concreta, donde sitúa el amor como el motor de la generación de vínculos de pareja. Cabría interrogarnos sobre ¿por qué hay un sentido de posicionar el amor como el centro de relacionarse con el otro (pareja)?, a lo cual, de forma superficial podría conectarse con la necesidad de nutrición relacional. En otras palabras, las nuevas expresiones de vinculación y construcción de familias nos revelan la carencia de respuestas a preguntas que interpelan nuestras relaciones y otras dinámicas que rompen con esquemas que han sido hegemónicos en la sociedad.

Con las consideraciones previas, es posible afirmar que la configuración de espacios alternos de vinculación familiar compromete la visión de sociedad y genera una reconfiguración de la organización social del cuidado. Bajo este referente, el artículo Nutrición relacional: configuración de identidades como red sistémica entre familia e instituciones educativas en primera infancia, posiciona las subjetividades sentipensantes, aquellas que formula una coherencia entre el sentir, el pensar y el hacer en la socialización infantil, dada principalmente desde la red familiar y educativa.

Ahora bien, las autoras vinculan estos escenarios de cuidado bajo una lógica sistémica, que en términos de políticas valdría la pena revisar ¿cómo se alimentan las políticas de primera infancia de la nutrición relacional dadas en los espacios de socialización?, lo cual en un sentido amplio, nos lleva a considerar la educación inicial como un conjunto de iniciativas que trascienden la noción de desarrollo -futuro deseable-, puesto que llevan implícitos procesos de construcción emocional desde las comunidades de aprendizaje y cuidado, procesos que ponen a prueba las ideas sobre las relaciones familiares desde el modelo neoliberal del Estado.

Con estos aportes, se propone una organización sistémica sobre los cuidados, como eje central las relaciones familiares y escolares, las cuales son importantes en tanto instauran un lugar de enunciación en niñas y niños, el mandato social y la vinculación con los otros. Las autoras enfatizan en que la construcción relacional, basada en el amor, comprende las interacciones entre las instituciones tradicionales de reproducción social y las nuevas formas de crianza que sitúan las emociones como ejes fundamentales.

De otro lado, el artículo Narrativas alternativas de la migración de familias venezolanas en Bogotá expone el trasfondo de los procesos migratorios y pone de manifiesto la construcción de vínculos y redes ante situaciones contingentes. El proceso de migración venezolana, fenómeno coyuntural que ha desbordado la capacidad de respuesta institucional y social, reconfigura la red comunitaria venezolana en territorios ajenos en búsqueda de lo que consideran como bienestar.

El artículo, con un abordaje cualitativo, permite evidenciar desde las narrativas venezolanas los efectos de las violencias que han enfrentado las personas migrantes en un territorio considerado “hermano”, reconociendo que se han quebrado expectativas y posibilidades de mantener una vida digna. Se identifica que persiste la violencia cultural, las situaciones de discriminación y exclusión a las personas migrantes en una ciudad como Bogotá. Sin embargo, las narrativas que se denominan alternativas permiten ubicar las agencias y saberes con los cuales se han fortalecido los vínculos entre coterráneos; además, con las expresiones solidarias de colombianos y colombianas, se amplía la red construida en el extranjero.

El texto ofrece un contraste interesante entre las nociones y percepciones de la población venezolana migrante en Colombia. Más allá del panorama de las violencias que recaen sobre la población migrante, se amplía el horizonte de convivencia y se fortalecen las redes de apoyo en un territorio que evidencia tensiones y rupturas. Siguiendo la línea de esta presentación, resaltamos la construcción de redes como respuesta a las demandas emocionales, aunque desde un orden más amplio: el comunitario.

Con estos acercamientos a los contenidos de la Revista, es posible establecer que “lo público y privado son dos caras de una misma moneda”. Hay una constante demanda que posiciona a las familias como parte de la agenda pública, el escenario académico y la responsabilidad del Estado. Es un llamado para continuar el diálogo entre investigadoras, investigadores, funcionarias y funcionarios, así como la ciudadanía en general que tiene interés por hacer otras lecturas que interroguen la vida y lo cotidiano.

La academia requiere avanzar en la producción del conocimiento, y lo que presenta la Revista Hojas y Hablas en esta edición, se constituye en un compromiso académico para interpelar y debatir las diversas formas de ser y estar en el mundo, ofreciendo a sus lectoras y lectores textos muy bien fundamentados, con posturas reflexivas que alimentan iniciativas, experiencias y nuevos conocimientos al campo de las ciencias sociales y humanas.

Eucaris Olaya
Doctora en Trabajo Social
Profesora Asociada
Departamento de Trabajo Social
Universidad Nacional de Colombia.

Editora Invitada No. 17 Familia, Desarrollo Social y Políticas Públicas



Editorial

Family, Social Development and Public Policies

The present issue of Hojas y Hablas Journal connects three categories: Family, Development and Public Policies, relevant to the research and reflection on practices and professional actions that involve institutional dynamics as well as historical evolution of populations in different territories.

This presentation expresses a recognition to the editorial team work, because they assume a complex challenge when considering the contributions and critical reflections from researchers that amplify the academic discussion, especially, since currently relations emerge in private scenarios and reflect in public ones, they also question the hegemonic subjectivities and establish a polyphonic dialogue with social, cultural, political and economic contexts. Each article present new concepts which meaning expresses new ideas and practices in human relations with environment and life itself. Words such as Polyamory, Relational nutrition, migration from Venezuelan families, Singing Narratives, Portrayal of the game and empowerment of women are meanings that produce interpellations to networks, relations and dynamics, as well as give some elements to knowledge construction for the transformation of imaginaries and practices in daily life.

From another point of view, the articles published apply at present, establishing a reflective dialogue with “The 2030 Agenda for Sustainable Development” since the categories: family, development and public policies are cross-cutting to the seventeen objectives, and affirm that thought people live in better conditions than one decade before, conflicts and structural problems persist, so policies, actions and proposals that contribute to the transition to more sustainable and resilient societies are required. Both sustainability and resilience are teleological concepts that draw social horizons, construct individual and collective processes, strengthen network fabrics and move links and affections from the family, the institutions and the State as responsible institutions to guaranteeing human rights and citizenship and political exercise.

Thus, this Hojas y Hablas Journal issue contributions, are distributed in two moments. The first one focuses on research on family, development and public policies. The second moment presents proposals of national interest as armed conflict, educational reforms and the place of game in early childhood education, besides epistemological reflections such as narrative research exemplified in sung narratives.

About the first part of this issue, following the ways of loving and maintaining family links, the article Polyamory. A study in Medellin and Pereira –Colombian Cities a comparative analysis in two cities is proposed. It shows the historical context of the cities and the deconstructions of the traditional conceptions of erotic and emotional links that polyamorous couples and open relationships do.

The research manifests differences in the shaping of traditional ideas about family, where the idea of “Antioqueña family” has a conservative belief, in contrast to the one constructed in the coffee region. Furthermore, the colonization processes and sociodemographic characteristics situate familiar networks with particular couple relationship experiences.

The article analyses the relationships that are built in fundamental values as freedom and proposes schemes of relationship that go further fidelity, placing the concept of loyalty. The narratives presented in this article show how daily interaction are enriched when constructing a less restrictive love concept, which breaks with the ideas of control and possession of the other.

Under this scenario, it could be said that the polyamorous and open relationships contemplate the value of freedom, as a modern notion which gives rise to a concrete experience, where love is placed as the engine that generates couple links. We might wonder why there is a sense of placing love as the centre of relating to the other (couple), to which it could be superficially connected with the need for relational nutrition. In other words, the new expressions of linking and family building reveal the lack of answers to questions about how our relationships and other dynamics break with schemes that have been hegemonic in society.

As previously stated, it is possible to affirm that the configuration of alternative spaces of familiar linking are committed to the vision of society and reconfigures the social organization of care. Regarding this, the article Relational nutrition: configuration of identities as a systemic network between families and early childhood educational in-

stitutions establish subjectivities which feeling, thinking and doing are coherent in childhood socialization, given mainly from the family and educational network.

Now, the authors relate these scenarios of care under a systemic logic, which in terms of policies would be important to review: How are the early childhood policies fed by relational nutrition in the socialization spaces?, What does it imply to consider initial education as a set of initiatives that transcend the notion of development -desirable future-, since there are implicit processes of emotional construction inside the communities of learning and care, processes that test ideas about family relations from the neoliberal model of the State.

This article proposes a systemic organization of care, as a central axis in school and family relationships, which are important for creating a place of enunciation in girls and boys and a social mandate to connect with the others. The authors emphasize that relational construction, based on love involves the interactions between traditional institutions of social reproduction and new forms of parenting that place emotions as fundamental axes.

On the other hand, the article Alternative narratives of migration from Venezuelan families in Bogotá exposes the background of the migratory processes and shows the construction of links and networks in contingent situations. The process of Venezuelan migration, a circumstantial phenomenon that has overflowed the capacity of institutional and social response, reconfigures the Venezuelan community network in foreign territories in search of what they consider well-being.

From Venezuelan migrants' narratives, this article, with a qualitative approach, highlight the effects of the violence that they have faced in a territory considered "brother", recognizing that expectations and possibilities of maintaining a dignified life have been broken. It is identified that cultural violence, situations of discrimination and exclusion of migrants in a persist in Bogotá city. However, the narratives, so-called alternative, allow to locate the agencies and knowledge with which the links between fellow citizens have been strengthened; besides, with the Colombian people's expressions of solidarity, the network built abroad is extended.

The paper offers an interesting contrast among the notions and perceptions of the migrant Venezuelan population in Colombia. Beyond the landscape of violence that falls on the migrant population, the horizon of coexistence is expanded as well as the support networks are strengthened in a territory that reveals tensions and ruptures. Following the line of this presentation, from a wider order: the community, the construction of networks to answer to emotional demands is revealed.

With the content of this Hojas y Hablas issue, it is possible to establish that "the public and the private are two sides of the same coin". There is a constant demand that places families as part of the public agenda, the academic scenario and the responsibility of the State. It is a call to continue the dialogue among researchers and officials as well as citizens in general who are interested in drawing other conclusions and in questioning daily life. Academy requires to move forward in the production of knowledge, and what is presented in this Hojas y Hablas Journal issue, is constituted as an academic commitment to question and discuss the different ways of being and live in the world, offering to readers well informed articles, with reflective approaches that feed initiatives, experiences and new knowledge in social and human sciences field.

*Eucaris Olaya
Social Work PhD.
Associated Professor
Social Work Department
Universidad Nacional de Colombia.*

Editor Invited No. 17 Family, Social Development and Public Policies